

Kämpfen mit den wildesten Völkern durchwandert und haben diese Länder eingenommen. Durch so viel Unglücksfälle wurden sie abgehärtet und noch rauher, und so hat sie das Land aufgenommen, um sie mit einer Fülle aller möglicher Gegenstände zu mästen. Durch den ergiebigen Boden, durch den milden Himmelsstrich, durch die sanfte Gemüthsart der Umwohnenden, ist alle jene Wildheit, mit der sie gekommen waren, gezähmt worden. Ihr, wahrhaftige Männer des Mars, müßt sobald wie möglich jene Annehmlichkeit Asiens meiden und fliehen. So viel Einfluß haben diese fremden Vergnügungen, um das Feuer des Geistes abzuschwächen. So viel vermag die Ansteckung von der Lebensart und Sitte der Umwohnenden. Das aber hat sich glücklich getroffen, daß wie sie keineswegs gegen euch die Kraft beibehalten, doch bei den Griechen den gleichen Ruf der alten Tapferkeit beibehalten haben, mit dem sie gekommen waren, so daß ihr als Sieger denselben Ruhm unter den Bundesgenossen haben werdet, als wenn die von euch besiegten Gallier den alten bewährten Muth beibehalten hätten.

18. Nachdem er die Versammlung entlassen und Gesandte an den Eposognatus geschickt hatte, welcher allein von den Fürsten in der Freundschaft des Eumenes geblieben war, und dem Antiochus die Hülfe gegen die Römer verweigert hatte, setzte er sich in Bewegung. Am ersten Tag kam man bis zum Fluß Mander; an dem folgenden Tage bis zu dem Dorf, welches sie Tyscon nennen. Als daher Gesandte von Droanda gekommen waren, um um Freundschaft zu bitten, wurde ihnen 200 Talente zu zahlen auferlegt, und auf ihr Bitten die Erlaubniß gegeben, es nach Hause zu melden. Darauf führte der Consul das Heer in die Nähe von Blitendum, dann wurde das Lager bei Alyattos aufgeschlagen. Dahin kehrten die an den Eposognatus geschickten Gesandten zurück, und Gesandte des Fürsten, welche baten, er möchte die Tectosagen nicht bekriegen. Eposognatus werde selber zu diesem Volke gehen und sie dahin bringen, daß sie den Befehlen Folge leisteten. Dem Fürsten wurde verziehen und das Heer begann durch das holzarme Land, wie sie es nennen, zu ziehen. Es hat den Namen von der Sache, denn es bringt nicht nur Nichts von Holz, sondern nicht einmal Dornen oder irgend sonst etwas zum Unterhalt des Feuers hervor; sie brauchen Kuhmist statt des Brennholzes. Als die Römer ihr Lager bei Cuballum, einer Bergfeste Gallogracia's, hatten, erschie-